

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

# El Regional

NUMERO SUELTO

5

CÉNTIMOS

## DE CASTELLÓN

### A los Alcaldes y Secretarios

A últimos de Noviembre anterior, desde las columnas de EL REGIONAL, nos dirigimos al señor Gobernador, demostrando no le habíamos autorizado el Ministro de la Gobernación para nombrar Delegados que inspeccionaran la administración municipal, y que no tenía facultades para designar personas que fueran á los Ayuntamientos á formar las cuentas, cesando seguidamente el continuo viaje de que venía siendo objeto las Corporaciones.

Mas en la actualidad, son tantos los Ayuntamientos que se ven molestados por la visita de ciertos «caballeros» que sin condiciones para ello, inspeccionan y exigen documentos á porrillo, llegando en algunos casos á exigir y cobrar importantes cantidades en concepto de dietas, que estimamos preciso insistir en nuestras afirmaciones.

Es evidente que el Gobernador no puede nombrar á nadie para que forme las cuentas de un Ayuntamiento, si antes no ha empleado contra éste el requerimiento conminatorio y la imposición de multa; y como estos medios previos no los ha utilizado, que nosotros sepamos, con ninguna Corporación municipal, resulta que legalmente no puede emplear el del nombramiento de Delegados para la formación de cuentas.

Si á pesar de ello continuaran presentándose en los Ayuntamientos personas con oficio del Gobernador para hacer las cuentas, conviene que los Alcaldes conserven tal oficio, que luego puede serles de gran utilidad, y no permitan que semejantes personas, se extralimiten; Ellas, aun estando bien autorizadas, no tienen derecho más que á examinar los documentos necesarios para formar las cuentas, como cargaremos, libramientos, libros de contabilidad y presupuestos.

Se usa ahora otra clase de Delegados para depurar hechos denunciados al Gobernador con el fin que es de suponer, el conocimiento de algunos de cuyos hechos no compete á esta autoridad. También deben conservar los Alcaldes el oficio y no facilitar más documentos que los que hagan referencia á los hechos comprendidos en él.

Y si les piden algo más, la dimisión por ejemplo, ó les amenazan con la formación de alguna causa alegando que tienen gran poder, tomen testigos de ello y no los crean, porque nadie los ha autorizado para semejante cosa.

Tampoco están autorizados los delegados para cobrar cantidades alguna, y por tanto, nada se

les puede ni debe legalmente pagar.

Conviene, pues, que los Alcaldes ó Ayuntamientos se limiten á cumplir lo que el Gobernador ordene en el oficio para justificar su proceder.

### El sacrificio esteril

Por el honor de la Patria y por la defensa de nuestra soberanía en los mares, embarcaron en puertos españoles los hijos de aquellas insignes matronas que en Bailén socavaron el Trono universal construido por la ambición del prisionero de Santa Elena.

El Carthago del siglo XIX con su sistema de reprobado mercantilismo pensó adquirir para sí la última perla que adorna la diadema legada por Isabel al pabellón de las Españas.

El partido conservador desde las altas esferas del poder, atizó la idea del pueblo de Israel, pero bien pronto ante la idea del inaudito despojo puso un dique con las bayonetas de los que en Pavía dieron nombre á los peones de la guerra. Con tal proceder, el partido acudido por el insigne estadista don Antonio Cánovas se identificó con el país, y la guerra por la guerra proclamada por aquel invicto timone de la patria, se sanciona por la voz del pueblo, de ese pueblo, que nace con el lema inscrito por Indibil: «de morir sin ser vencido» y que termina su historia en la batalla de Castillejos en donde se recordó que el honor de la bandera gualda y roja es patrimonio de la Patria y de su historia.

Proclamada la guerra contra el ingrato insular que salpicó de sangre fratricida la faz de su madre, se sintió por todos y especialmente en el ejército, el deseo de cubrir de sangre las huellas dejadas por el ingrato, pues procediendo así, la impresión de la infamia no será un fósil que figure en el archivo del deshonor y de la cobardía del ejército que luchando contra todos á todos venció.

Los pobres con resignación heroica daban sus hijos y la oficialidad de nuestro ejército, suplicaban un puesto en donde batirse en holocausto de la Patria.

Ayer tenía España en Cuba un ejército numeroso y foguado, educado en las penalidades de campaña y vencedor en un clima más ingrato que los hijos que aborta. Hoy, tenemos el recuerdo de una colonia perdida, el dolor de la pérdida del paisano sin el contrapeso del placer de la victoria; hoy tenemos en puerta de un ministerio insular, al que salpicó con su bala sibilustera el immaculado honor de nuestro ejército, hoy se fabrica el sarcófago, en que yacerán las glorias de la península Ibérica.

### EL GOBERNADOR

ANTE LA CAMARILLA CARLO-FUSIONISTA

Muy difícil y embarazosa por no decir imposible es la situación política en que se encuentra el actual gobernador, si ha de corresponder dignamente á la elevada misión que se le ha confiado.

Gobernador en nombre de un partido que aquí no existe como condensación de unas mismas ideas y sentimientos; llevar el espíritu de un ordenado progreso á soluciones que sin atentar virtualmente los intereses públicos afirman el sentido de una política liberal que estreche y armonice las relaciones de los partidos que se mueven dentro de la órbita constitucional, hé aquí lo que no podrá llevar á cabo, sino se reviste de gran entereza de una varonil fuerza de voluntad, y sobre todo, si no aviva profundas convicciones liberales que le imposibiliten esos enervamientos y desmayos que sobrevienen á los hombres débiles, que se cede y transigen ante la presión que sobre él actúan camarillas tan solo inspiradas por el odio y la ambición.

No nos mueve á expresarnos así, ningún interés secundario, pero más conocedores que él, de los políticos que le cercan y del medio ambiente en que le envuelven, sabemos que por culpadas artes se le desviará del amplio camino de la legalidad, para que sea prisionero de guerra del carlismo.

Si unas mismas causas producen siempre los mismos efectos, vamos á presentarle de nuevo aquel triste y desventurado espectáculo que se incubió en el despacho del Sr. Ayuso, cuyo resultado fue la exaltación al poder de los carlistas, que mientras gozaban del triunfo, veían gustosos á sus pies á unos cuantos exsilveistas que se habían resellado á la venida de Sagasta, llenarse de improperios y denuestos, con la fracción posibilista, que después de todo, y por su representación histórica más liberal, se retiró pronto indignada, porque comprendió que no se podía ir á ninguna parte ante la incapacidad y mala fé de unos, y el espíritu reaccionario de todos.

Hoy, como ayer, la cabala y la intriga abundan más el abismo que separaba á entrambas fracciones, y los liberales sinceros y juiciosos, se apartan de ese semillero de bajas pasiones donde tan solo se ostenta la discordia. Solo el Sr. Lozano, en medio de esa gritería de cortesanos del poder, quienes lo solicitan más que por el cumplimiento de grandes deberes constitucionales, por los medios falaces de una fuerza electoral de que carecen, y de una influencia y valimiento en los pueblos que jamás tuvieron, correrá desbocado á un ruidoso desprestigio.

En la campaña electoral, que se avecina, sufrirá de punto la gravedad de los consejos que recibe. Se le dirá que lleva la perturbación á todos los órdenes administrativos; que alcaldes y concejales, se suspendan, ó destituyan, autocráticamente, ó envolviéndolos en esas cautelosas emboscadas y ficciones curialescas de tan triste celebridad en los períodos más ominosos de nuestra historia constitucional; para que por todas partes la verdad, la libertad y ese sentimiento insano de justicia, se den en holocausto ante la arbitrariedad y el carlismo.

Inútil será entonces tanta sangre derramada en dos guerras civiles; los esfuerzos y sacrificios hechos por la causa del progreso y la conquista de los derechos que exigen la cultura, de la vida moderna; esa página brillante de nuestra historia política, vilmente ultrajada, sacará los laureles ayer aun reverdecidos que se ostentaban gloriosos en el

obelisco levantado como emblema sagrado de nuestras libertades.

Pero no. No ha venido el señor Lozano á ser juguete de las asechanzas que inspiran á las camarillas que le rodean, ni viene para que prevalezcan esas miras estrechas y egoístas de banderita, saturadas de un personalismo audaz y avasallador que colocaría ante las instituciones como una barricada, el vencimiento de los sectarios de don Carlos; porque después de todo sucedería lo que en tiempo de Ayuso, que los carlistas ocuparían las cimas del poder, y los falsos liberales, satisfechos con unas pocas credenciales, quedarían mas divorciados de cuanto en el país tiene significación é importancia, para caer otra vez ignominiosamente en la esterilidad de una oposición infecunda como un organismo muerto que na la simboliza ni representa.

¡Ah Señor Lozano! ¡Triste destino el tuyo! Liberal sincero, tiene que hacer aquí la causa de los carlistas. Amante de la legalidad, se pretende apartarle de ella. Partidario de la justicia, se conjuran para que no la sirva. Respetable por su seriedad, se trata de envolverla en una mascarada política. ¿No es cierto que estará apenado y arrepenido de haber venido á esta provincia?

Ante ese desbarajuste de nombres y cosas, donde nadie está en su puesto, ante esa hanagaza en la que los carlistas le hablan de libertad y los liberales de carlismo. ¿Quién es capaz de encontrar la verdad á través de tal confusión de lenguas? La verdad, es pues, que estamos asistiendo á una burda farsa en la que quizá se juega á cara ó cruz, los intereses de la libertad y de la dinastía.

Y alzada ya la esclusa que contenía las ambiciones dormidas, se desbordarán éstas de su cauce, inundando á los pueblos corrientes cenagosas de apetitos desordenados; oleadas de retroceso mancharán las libertades patrias; los insultos y atropellos levantarán aéreos de fronda, y en el fondo de este cuadro tétrico, sobre las ruinas de las creencias y de los ideales, derrotados los carlistas votarán candidatos liberales; y los liberales, votarán candidatos carlistas, alzando la bandera de un torpe utilitarismo carlo-fusionista que señalará las tristezas de nuestra decadencia. *Omnia pro dominatione servilitatis.*

Macedón.

### AL DÍA

De una carta que dirige un coronel de caballería que presta sus servicios en Cuba á un general de dicha arma que ha solicitado marchar á la mencionada campaña, y que publica la prensa de Madrid, cortamos los siguientes párrafos, cuya lectura ha de producir á nuestros lectores, la deplorable impresión que á nosotros nos ha causado.

Dice así:

«Sabes tú cómo estaba esto hace dos meses al marcharse el general Weyler y cómo está en la actualidad? Tienes noticias de que apenas comenzó á implantarse la autonomía, colocando en los principales puestos de la Administración pública á reconocidos laborantes y excabecillas rebeldes, la moribunda insurrección ha cobrado con rapidez inaudita extraordinarios vuelos, marchándose á centenares al campo indultados y reconcentrados y no pocos indecisos, que juz-



# TETUÁN

El 4 de Febrero de 1860, el invicto general é ilustre hombre de Estado D. Leopoldo O'Donnell, dió y ganó la célebre batalla que le hizo dueño de la importantísima plaza de Tetuán, preludio del glorioso término de aquella gloriosa guerra declarada por España al imperio marroquí.

En vez de aportar millones con que comprar conciencias, formó hábilmente al ejército, é iniciado el movimiento, no pudo contenerlo ni el temerario arrojo de los africanos, ni el incesante y mortífero vomitar de su artillería. Ordenado el ataque general, Prim, con algunos batallones y los voluntarios catalanes, se lanzó á la trinchera enemiga, atravesando, bajo una lluvia de balas, el pantano que servía de foso á los parapetos, mientras Turón y García embestían el extremo derecho de la misma trinchera. Heróicos esfuerzos hicieron los marroquíes para disputar la victoria á los españoles, pero fueron vencidos por el talento militar del gran general O'Donnell y por el indomable valor de nuestros soldados, que siempre, siempre alcanzan la victoria cuando á ella quiere conducirlos el que los dirige.

Al día siguiente, ocupaba nuestro ejército á Tetuán, cuya fausta noticia circuló por toda España con la velocidad del rayo, produciendo inmenso júbilo y extraordinario entusiasmo.

Muy luego, el 25 de Marzo, se firmaba por el General en Jefe del Ejército expedicionario y Muley-el-Abás, los preliminares del tratado de paz en Wad-Rás.

Al conmemorar hoy el fausto suceso que motiva estas líneas, rendimos el homenaje de nuestra admiración á la memoria impercedera del primer Duque de Tetuán, y el sentimiento de nuestro cariño y respeto á su digno sucesor en este título, que simboliza y perpetúa una de las mayores glorias españolas.

gan de hoy en adelante cercano el triunfo de una causa que habían dado ya por perdida completamente? ¿Estás enterado de que, dueños los enemigos cubiertos de España, de los gobiernos, Ayuntamientos, Policía y oficinas de toda clase de la Isla, han inaugurado una era de persecuciones, venganzas y atropellos incalificables contra los buenos españoles, amordazando ó suprimiendo sus periódicos, secuestrando los que de la Península nos llegan defendiéndonos francamente y tolerando la circulación de multitud de libelos separatistas plagados de ultrajes, denuncias y acusaciones indignas contra España y el Ejército? ¿Ha llegado á tu conocimiento que en este infortunado país, hoy, á nombre de la libertad, de la acción política expansiva y otras zarandajas por el estilo, se impide hasta la respiración á los leales, se les trata de buyes destinados á trabajar para los titulos autonomistas, y se encarcela, se expulsa y se mata traidoramente á todo el que se haya significado como amante de la nacionalidad española?

Se te ha informado de que mientras los laborantes, llamándose «autonomistas», que ha sido y está siendo su último disfráz, hacen en las poblaciones una «razzia» infame, apoyados en sus patrocinadores de la corte y sus delegados en ésta, para acabar con los últimos vestigios de la soberanía española, antes de que se produzca una saludable reacción que los barra para siempre de Cuba, sus cómplices, los latrofaciosos de la manigua, rehechos, engrosados, contando abiertamente con el auxilio de los yankees que aquí ahora pululan, influyendo por modo extraordinario en la política local, con sus cónsules á la cabeza, han abandonado de nuevo sus recónditas guaridas y se han atrevido á volver á volar trenes, saquear é incendiar poblados, como Guisa, Santa María del Rosario y San Juan de las Yeras, macheteando su guarnición y habitantes, y han atacado con inusitado vigor columnas tan fuertes como las de los generales Hernández de Velasco, Berrial, Pando, Aldave y otros, causándoles numerosas bajas, cosa que en tiempo del general Weyler, ni aun antes, se habían llegado á ver.

Ignoras, por ventura, que al indulto general, de sentenciados inclusive, que ha concedido el Gobierno, y á las condescendencias de todo género para con el enemigo, ha contestado éste matando sin piedad á cuantos españoles, insulares y peninsulares caen en sus manos, ó reduciéndolos al estado de esclavitud, convirtiéndolos en acémilas suyas y apaleándolos hasta acabar con ellos? ¿No ha trascendido hasta tí, que á las bárbaras balas explosivas, á las bombas de dinamita de los rebeldes, se les contesta con piropos, empleos á sus amigos y auxiliares y puñados de oro, «honrosísimo» medio, según dicen los que nos rajan á nombre de la «libertad», de demostrar la justicia de nuestra causa, la capacidad de nuestros generales y el brillo «(sic!)» de nuestras armas? ¿A tus oídos no ha llegado que los cabecillas insurrectos mandan á buscar á los jefes de nuestras tropas, para que éstos, autorizados por la superioridad, vayan á conferenciar con ellos, y luego se apoderan de ellos y los ahorcan, como acaban de efectuarlo con el teniente coronel de Ingenieros don Joaquín Ruiz, ayudante del capitán general? ¿También vives ajeno al hecho de que, cuando tales desmanes viene cometiendo la canalla mambisa del monte y de las ciudades, á los prisioneros enemigos, cabecillas inclusive, se les pone en seguida en libertad y se les colma de dádivas y agasajos, que ellos agradecen volviéndose á la manigua para seguir perpetrando toda clase de crímenes?

«El Imparcial» ha recibido el siguiente despacho: Habana.—Espérase la llegada del general Blanco á esta ciudad. Ignórase si se halla en el Camaguey por que falta el cable que nos ponga en comunicación. Entre el general Parrado y el comandante del «Maine» se han cambiado saludos y obsequios. Los funerales del teniente coronel Ruiz serán solemnísimos. Está pensado que tenga lugar el día 5 pero es probable que se aplacen hasta el regreso del general Blanco. El general Parrado representará á la reina en los funerales. Estamos sin noticias de la guerra. Los trabajos electorales absorben toda la atención.

«El Imparcial» ha recibido el siguiente despacho: Habana.—Espérase la llegada del general Blanco á esta ciudad. Ignórase si se halla en el Camaguey por que falta el cable que nos ponga en comunicación. Entre el general Parrado y el comandante del «Maine» se han cambiado saludos y obsequios. Los funerales del teniente coronel Ruiz serán solemnísimos. Está pensado que tenga lugar el día 5 pero es probable que se aplacen hasta el regreso del general Blanco. El general Parrado representará á la reina en los funerales. Estamos sin noticias de la guerra. Los trabajos electorales absorben toda la atención.

«El Imparcial» ha recibido el siguiente despacho: Habana.—Espérase la llegada del general Blanco á esta ciudad. Ignórase si se halla en el Camaguey por que falta el cable que nos ponga en comunicación. Entre el general Parrado y el comandante del «Maine» se han cambiado saludos y obsequios. Los funerales del teniente coronel Ruiz serán solemnísimos. Está pensado que tenga lugar el día 5 pero es probable que se aplacen hasta el regreso del general Blanco. El general Parrado representará á la reina en los funerales. Estamos sin noticias de la guerra. Los trabajos electorales absorben toda la atención.

«El Imparcial» ha recibido el siguiente despacho: Habana.—Espérase la llegada del general Blanco á esta ciudad. Ignórase si se halla en el Camaguey por que falta el cable que nos ponga en comunicación. Entre el general Parrado y el comandante del «Maine» se han cambiado saludos y obsequios. Los funerales del teniente coronel Ruiz serán solemnísimos. Está pensado que tenga lugar el día 5 pero es probable que se aplacen hasta el regreso del general Blanco. El general Parrado representará á la reina en los funerales. Estamos sin noticias de la guerra. Los trabajos electorales absorben toda la atención.

«El Imparcial» ha recibido el siguiente despacho: Habana.—Espérase la llegada del general Blanco á esta ciudad. Ignórase si se halla en el Camaguey por que falta el cable que nos ponga en comunicación. Entre el general Parrado y el comandante del «Maine» se han cambiado saludos y obsequios. Los funerales del teniente coronel Ruiz serán solemnísimos. Está pensado que tenga lugar el día 5 pero es probable que se aplacen hasta el regreso del general Blanco. El general Parrado representará á la reina en los funerales. Estamos sin noticias de la guerra. Los trabajos electorales absorben toda la atención.

Aumenta considerablemente la miseria y se nota más la escasez de día en día.

En esta fecha se deben siete meses de atenciones con cargo al presupuesto ordinario y ocho meses con cargo al extraordinario.

Esta falta de recursos crea una crisis angustiosa.

### Rumor

«El Nacional» dice que ha oído asegurar que el general Blanco ha pedido al Gobierno 15.000 hombres y cinco millones de cartuchos para evitar contratiempos que pudieran sobrevenir en la campaña.

### Otro rumor

Se dice que en el último Consejo celebrado por el Gobierno insular de la isla de Cuba el señor Govin propuso á sus compañeros el desarme de los voluntarios, cuya proposición fué rechazada.

Igualmente se asegura que á consecuencia de ello el señor Govin ha presentado la dimisión.

Algunos periódicos, entre ellos el «Heraldo» y la «Correspondencia de España», se hacen eco de este rumor.

### El Sr. Castellano

El «Heraldo de Aragón» publica una entrevista con el Sr. Castellano, de la cual tomamos lo siguiente:

«Estoy donde me hallé siempre; con el Sr. Elduayen.

«No es cierto que los Sres. Elduayen y Romero Robledo estén en inteligencia, y esto puede usted desmentirlo rotundamente.»

Los que seguimos al Sr. Elduayen estamos donde estábamos, en el verdadero partido liberal conservador ortodoxo, pues conservamos hasta la misma denominación, mientras que los Sres. Silvela y Pidal en su manifiesto llaman al partido «unión conservadora».

No puedo determinar nuestro rumbo definitivo. Los acontecimientos lo indicarán, y aseguro que serán aquellos que primeramente convengan á los altos intereses de la política; además, por lo que á mí me respecta, que estén en armonía con mi significación de ministro de un Gobierno presidido por el Sr. Canovas y que por las circunstancias del país, como consecuencia de la guerra de Cuba, desempeñaba una de las carteras más importantes y estaba ligado al presidente por grandes afectos personales.

Se ha dicho—añadió el Sr. Castellano—que trabajan mucho los Sres. Bosch y Navarro Reverter para una inteligencia del Sr. Elduayen con el Sr. Romero Robledo, pero no es cierta la supuesta conferencia del Sr. Bosch con el Sr. Navarro Reverter para ese fin.

El Sr. Bosch fué á verle, como antes conferenció conmigo, para hablar de política general.

## EN LA BRECHA

En el casino: Con que en lo de la Agencia ejecutiva de la capital le dieron á Paco en la cabeza?

Ya era hora de que le saliera mal alguna cosa, porque eso de que los carlistas fumen, y los fusionistas escupan, alguna vez había de tener fin.

Pues se me figura que Paco volverá á fumar, porque no sufre el bofetón que le ha dado Sánchez Pastor en lo de la Agencia.

No lo creas. Porque Sánchez Pastor, me consta que no va con los carlistas más allá de las elecciones, porque ni él quiere seguir manteniendo una coalición política que le desacredita en Madrid, ni el Gobernador consiente tampoco seguir haciendo el juego más que el tiempo absolutamente preciso, para que por esta vez voten los carlistas á D. Emilio. «Pasemos el barranco» que han dicho en Madrid y Castellón y después dejaremos esa inaguantable impedimenta.

—¿Y ese barranco son las elecciones?

—Exactamente.

—Pues entonces veo mal á Paco.

—O á D. Emilio.

—Histórico.

El diálogo que antecede, sostenido por dos individuos más ó menos políticos, á la puerta de un casino parece que fué motivado por una carta dirigida al candidato Sánchez Pastor por el jefe del carlismo en esta provincia, con motivo de la cesantía de su amigo D. Juan Ferrándiz y del nombramiento de D. Juan Martín para Agente ejecutivo de la capital.

De esos nombramientos y separaciones, cuando detalles muy curiosos refiriéndose á la intervención de personas de elevada posición oficial y de otras de reconocida influencia política. Como el cargo de que se trata no es de los sujetos á cesantías, es evidente que de algún modo ha debido justificarse la precesencia de la del Sr. Ferrándiz, y esto precisamente es lo que habrá molestado á D. Francisco Giner, que hará bien en exigir la reposición de su amigo si la demostración de la necesidad de la medida adoptada, porque al fin y al cabo es preciso decir, por más que lo sintamos, que D. Francisco Giner, es la personalidad, que más vale, que más fuerza manda, quien dispone de más votos, y por todo esto, quien más merece del apoyo oficial, de entre todos los fusionistas de la situación. Doloroso es confesarlo, pero es la verdad:

Y por último, lo de la carta al candidato tiene miga.

Se dice que la ha redactado el Sr. Ferrándiz y que está en todos vivísimos hasta el extremo que se pone á D. Emilio en la alternativa de reponer al Sr. Ferrándiz ó romper toda relación con D. Francisco Giner.

Y resuélvase la cosa en un sentido ú otro, habrá vencedores y vencidos.

Si no se repone al Sr. Ferrándiz, el vencido es D. Francisco Giner y si se le repone, queda el jefe de los carlistas de vencedor y los fusionistas vencidos.

¡Que vá haber bronca!

Se nos asegura que va á presentarse en uno de los juzgados de instrucción de esta provincia una denuncia contra un individuo que ha desempeñado funciones de delegado del Gobernador cerca de algunos ayuntamientos, por haber exigido y cobrado cantidades indebidas, cuyo hecho lo consideran varios letrados como constitutivo del delito de estafa.

Si así sucede, quedará justificado más pronto de lo que pudiéramos esperar aquello de que á cada punto le llega su san Martín.

## Cartera provincial

### DESDE TRAIQUERA

Ya nos han procesado al Ayuntamiento y con este son seis los que en el distrito judicial de San Mateo, han sufrido la misma suerte.

Hoy han sido llamados á prestar declaración los concejales de esta villa. ¡Viva la sinceridad electoral!

Estos fariseos que nos gobiernan, aconsejan á la Reina soltar de las cárceles á miles de criminales, sin duda para que dejen sitio donde incluir á honradísimos concejales. ¡Qué contrastel!

Cuando se levanten en armas los carlistas del Maestrazgo, que se levantarán, ya no tendrán que buscar armas en los hogares de los pacíficos habitantes, las sacarán de los municipios sin ninguna dificultad. Bien que las partidas se compongan de guardias de campo, serenos, alguaciles, peatonos y demás empleados. De cabecillas actuarán los alcaldes, pues muchos deben aun conservar el saber, la boina y demás prendas, y los concejales figurarán en la plantilla de la oficialidad de los batallones que desde hace tres años se vienen organizando.

El martirio que se nos reserva á los liberales del Maestrazgo en esta dominación desinverguenzas, no es para contarlo. Vergüenza dá pensar lo que sucede en todos los pueblos. Ya no se ven mas que boinas, y los que las llevan se hacen tan insolentes, que nos provocan á los que no participamos de sus opiniones.

Ahora, dicen, ya podemos respirar y más adelante dominaremos por la fuerza de las armas.

Este pueblo, era la envidia de toda la comarca; aquí las pasiones políticas no se soliviantaban nunca; vivíamos en gran armonía todos los partidos. Nunca se suspendió ningún ayuntamiento. Los atropellos de hoy han producido tal excitación en los ánimos, que mucho me temo tengamos que lamentar sucesos de fatales consecuencias, pues la prudencia tiene sus límites y aquella se acaba ante la brutal agresión.

## CRÓNICA

### ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscritores, de la capital y defuera, que no reciban el «Regional» oportunamente se sirvan avisar á la administración del diario para que esta pueda subsanar la falta.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. José Sanz, que presidente de Valencia ha llegado hoy en el expreso, para trasladarse á Lucena el próximo lunes, con el fin de asistir al aniversario que en dicha población se celebrará, en sufragio del alma de su padre político é inapudable jefe que fué nuestro, D. Victorino Fabra.

—A la hora de cerrar nuestra edición se rompió la conexión de la central de este periódico.

cipal, pa  
cuenta e  
—Ayer  
de 5.ª cl  
esta pro  
temente  
amigo I  
pasado m  
—Hoy h  
forocarr  
rumpido  
—La al  
juzgado  
meno de  
—Esta r  
tribunal  
teniente  
—Ayer  
do cami  
aquellos  
braceros.  
—Hoy se  
para pod  
de las vi  
El lun  
circulaci  
—Esta m  
sión prov  
los sigui  
Informa  
tas munic  
pundiente  
—Inform  
no de esta  
zandose d  
día por pa  
Manifes  
lección te  
a dicha ot  
dades.  
—Informa  
por Valer  
los sigui  
endole mu  
Reclama  
de Almaz  
espedient  
San Baudi  
ría Ponz  
—Queda  
Gimeno R  
cial.  
—Con ver  
rado esta  
nistro de  
la capital,  
corporació  
se dejara  
berador  
Blanco.  
Dice el  
—No se  
gobernado  
sito. Conte  
El anter  
daderas in  
general B  
evidente  
le quere  
to civil, c  
toda la pro  
Esta qu  
en la Dipu  
siempre  
s  
la  
de  
re  
—Conti  
de desm  
y Vilar  
Mejora  
ornato p  
demostr  
—No estar  
mundo q  
damiento  
queda en  
edificando  
puerta de  
—Mañana  
por la provi



capital, para tratar de los asuntos que dimos cuenta en nuestro número de ayer.

Ayer tomó posesión de su destino el oficial de 5.ª clase de la Delegación de Hacienda de esta provincia, D. Pelegrin Gil Fornes, recientemente nombrado para substituir a nuestro amigo D. José Ortí, declarado cesante en el pasado mes.

Hoy ha quedado restablecido el tráfico por ferrocarril entre Castellón y Barcelona, interrumpido desde los últimos temporales.

La alcaldía de la capital, ha denunciado al juzgado de instrucción a Francisco Ramos Gimeno de esta localidad, por hurto de yerbas.

Esta noche se celebrará en el ayuntamiento un banquete gubernativo bajo la presidencia del teniente alcalde D. Manuel Bueso.

Ayer comenzaron los trabajos del tan deseado camino de Lidón, y hoy han continuado aquellos en los que se ocupan buen número de braceros.

Hoy se han paralizado las obras del puerto para poder atender a la reparación y ensanche de las vías muertas de la cantera.

El lunes se reanudará según se nos dice la circulación de los trenes.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión provincial habiendo adoptado entre otros los siguientes acuerdos:

Informar al Sr. Gobernador civil las cuentas municipales del pueblo de Sueras correspondientes al año económico de 1884-85.

Informar el recurso interpuesto por el vecino de esta Ciudad Nicolás Ramos Miralles, alzándose de las multas impuestas por la Alcaldía por pastoreo abusivo.

Manifestar al Sr. Administrador de la Colección legislativa de España que la suscripción a dicha obra es a las dos series y por anualidades.

Informar el recurso de alzada interpuesta por Valero Ramos Escobín vecino de esta Ciudad contra providencias de la Alcaldía imponiéndole multas por pastoreo abusivo.

Reclamar ciertos antecedentes a la Alcaldía de Almazora para poder resolver acerca del expediente de reclusión en el Manicomio de San Baudilio de Llobregat de la demente María Ponz Perez.

Quedar enterada del fallecimiento de José Gimeno Remolar portero del Hospital provincial.

Con verdadera satisfacción nos hemos enterado esta mañana, del telegrama que el ministro de la Guerra, ha dirigido al alcalde de la capital, contestando al que le dirigió la corporación municipal, interesándose en que se dejara sin efecto el traslado del digno Gobernador militar de esta plaza general Blanco.

Dice el telegrama del general Correa: No se ha acordado traslado general Blanco gobernador esa provincia, ni existe tal propósito. Contesto telegrama ayer.

El anterior telegrama ha sido objeto de verdaderas manifestaciones de simpatía para el general Blanco, que han patentizado de modo evidente, al que le entra el elemento militar se le quiere como cariñoso padre, entre el elemento civil, cuenta con la estimación y respeto de toda la provincia.

Esta mañana ha estado el general Blanco en la Diputación y en el Ayuntamiento, para significar personalmente su gratitud a los presidentes de las corporaciones populares, que por sus nobles gestiones, ha recibido nuevas daciones de lo mucho que se quiere a un general tan digno y distinguido.

Continúan con gran actividad los trabajos de desmonte de la plaza del Rey don Jaime y Vilanova.

Mejora en esta, que ha tiempo requería el ornato público de nuestra ciudad y que no podemos menos que aplaudir.

No estaría de más y lo aplaudiría todo el mundo que el ayuntamiento ordenara el abovedamiento de la parte de «ceguíota» que ahora queda en descubierta entre la casa que está edificando don Joaquín Carpi y el puente de la puerta de Morella.

Mañana regresará de su reciente excursión por la provincia, el pundonoroso primer jefe

de esta comandancia de la guardia civil don Ricardo Blasco.

Mañana llegará a Valencia acompañado de su distinguida familia, el ex-Presidente del Consejo de Ministros, general Azcárraga.

Llamamos la atención de nuestros abonados acerca de la carta de Traiguera que en otro lugar publicamos.

Estamos asistiendo a una gran infamia, a una escandalosa traición, que desde los más altos, hasta el último chuppa tintas ministerial de la provincia, están haciendo a las instituciones.

¡Vergüenza!  
Esta mañana ha cesado en el cargo de fiscal de esta Audiencia D. Juan Campoy.

Acercá del traslado del Sr. Campoy hemos oído hacer tales comentarios de los motivos que lo han producido, que de ser ciertos, a bulto papal ha reducido el ministro del ramo a los funcionarios de la carrera judicial.

INFORMACION JUDICIAL

EN LA AUDIENCIA

Esta mañana se ha visto la causa procedente del distrito de Albuñol, contra el vecino de Culla Bautista Ayzá acusado del delito de hurto.

Después de practicada la prueba, el Fiscal, representado por el Sr. Tamarón, sostuvo sus conclusiones provisionales, pidiendo a la sala se le imponga al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y el abogado don Arcadio Porcar se conformó con la petición del Fiscal.

Como procurador ha asistido D. Antonio Sagarra.

Carta de Madrid

Crónicas políticas

Sr. Director de EL REGIONAL de Castellón. Madrid 3 Febrero 1898.

El partido conservador.—Sus tendencias.—El justo medio y los verdaderos principios conservadores.—Ni con Silveira ni con Romero.—El programa del partido en el Manifiesto de Elduayen.

La opinión pública, al ocuparse de la organización de los partidos, fijase preferentemente en el rumbo que toman los diversos elementos conservadores después de la muerte del insustituible Cánovas.

Realizada la unión, ó mejor, la confusión de los pidalinos con los silvelistas bajo un programa ó Manifiesto que tiene tanto de ultramontano como de inconcreto, y en el que las bases del nuevo partido que Silveira fundó, han quedado olvidadas; puestos frente a esta unión los elementos que acudilla el Sr. Romero Robledo a quien la generalidad juzga con verdadero conocimiento de causa como elemento irreductible y siempre antagónico al partido de la U. C. y sobre todo al Sr. Silveira, quedan como elemento neutro con tendencias perfectamente definidas en el campo conservador, los secuaces del Sr. Marqués del Pazo de la Merced y del Sr. Duque de Tetuán.

Son estas personalidades harto significadas, prestigiosas y de gran seriedad para que su actitud pase desapercibida en la esfera política; constituyen un mucho respetabilísimo, y por lo mismo un día y otro día se ven requeridos sus jefes por los dos elementos extremos de la contienda para que vengan a engrosar las filas respectivas de ambas tendencias. A los trabajos verdaderamente importantes por parte de la fracción Silveira-Pidal para que estos elementos suscribieran el manifiesto por ellos publicado, trabajos que fracasaron aún, a pesar de la intervención de respetables personalidades, se han sucedido los que llevan a cabo los amigos del Sr. Romero Robledo que quiere atreverse a dichas importantes personalidades y sus numerosos amigos.

La vivacidad del Sr. Romero Robledo ha hecho creer y de ello se hizo eco la prensa, que la unión deseada por los elementos del batallador ex-ministro era ya un hecho, cuando me cuenta y sé por conducto autorizado, que no ha habido ni posibilidad de tal unión.

¡Carecen de fundamento, pues falta para ello la base esencial, cual es la existencia de una inteligencia verdad; la noticia de supuestas órdenes comunicadas por los amigos del señor Duque de Tetuán y del Sr. Navarro Reverter a sus amigos de Castellón y de Valencia, para que se asocien a los romeristas en la recepción que se le haga a su jefe en su viaje a esta última ciudad, y en cambio, pueda responder de la veracidad de la frase atribuida al Sr. El-

duyén de que a su edad no le sentaría bien vestir el uniforme de húsar.

No hay, pues, unión de dichos elementos con los que el Sr. Romero Robledo acudilla.

Los Sres. Elduayen y Duque de Tetuán y sus amigos, mantienen íntegro su programa; el mismo que sustentaba en vida el ilustre estadista D. Antonio Cánovas del Castillo, significado en el Manifiesto publicado el pasado mes, sin influencias reaccionarias, sin tener

que modificar ni en una sola línea aquellas normas que fueron la norma del partido conservador y de su política durante su permanencia en el poder.

Y no es de esperar que de dichas normas de conducta se aparten; antes al contrario, perseverarán en ellas esperando aproximaciones que indudablemente vendrán a robustecer la agrupación que forman en bien de la patria y de la Monarquía.

De V. su affmo. s. s.,

POLIFEMO.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

SERVICIO ESPECIAL

Madrid 4 Febrero

Es completamente inexacto que el gobierno de los Estados Unidos, como se afirmaba anoche, haya enviado al nuestro ninguna nota redactada en tonos violentos.

Igualmente es inexacto que el general Blanco haya pedido 15.000 hombres, puesto que según dice el gobierno, ignora donde se halla ahora el gobernador general de la Isla de Cuba.

UN RASGO DE OLNEY

LECCION SEVERA

El Heroldo ha recibido el siguiente despacho:

Habana.—Nuestro representante en los Estados Unidos, señor Dupuy de Lome, ha remitido 107 pesos como donativo de Mr. Olney a los reconcentrados.

El gobierno insular contesta agradeciéndoselo y dice:

«La salvación de los reconcentrados depende de la paz, porque la obcecación mata en los separatistas el sentimiento de humanidad y los lleva a sostener la causa, cuyo triunfo sería la guerra de razas».

El rasgo de Mr. Olney es una severa lección para quienes llamándose libertadores de Cuba la destruyen y exterminan.

Añade que es imposible que los pueblos se regeneren en el seno de la muerte.

Esta contestación la ha redactado al señor Govin.

Lucena, 5, 3'30 t.

Ha llegado la orden del Gobernador, suspendiendo este Ayuntamiento y nombrando concejales interinos que lo reemplacen.

Cuando en Lucena triunfa el carlismo, ya puede jactarse de triunfar en toda la provincia.

Considerase como un atropello tan inútil como injustificado.

El Corresponsal:

Reposición del ayuntamiento DE VINARÓZ

Vinaroz 4, 4 t.

El Juzgado de Instrucción ha dictado auto dejando sin efecto el de procesamiento del Alcalde y cuatro Concejales de esta Ciudad.

Esta resolución ha sido recibida con general aplauso.

El Sr. Dañá se ha hecho nuevamente cargo de la alcaldía recibiendo con tal motivo gran número de felicitaciones.

El Corresponsal.

CONFERENCIA TELEFONICA AGENCIA MENCHETA)

Madrid, 4, 5 tarde

Firma regia

SIN INTERES

Hoy han despachado con la Reina, los ministros de Ultramar y de Fomento.

Sin firma

El señor Moret no ha puesto ningún decreto a la firma de S. M.

Firma de Fomento

El conde de Xiquena ha puesto a la sanción de la Soberana, varios nombramientos de Comisarios regios de Agricultura que no afectan a esa provincia; unos ascensos de ingenieros agrónomos y el decreto nombrando vocal del Instituto Geográfico y Estadístico al coronel de ingenieros señor Urzais.

¿Qué será?

Coméntase que no habiendo llevado firma a Palacio el Sr. Moret, permaneciera sin embargo más tiempo que el de costumbre en la regia estancia.

Sagasta en Palacio

Hoy ha salido de casa el Sr. Sagasta, dirigiéndose a Palacio a la hora de costumbre para despachar con S. M.

Lo que dice Sagasta

Al salir de Palacio el jefe del gobierno nos ha dicho que era pura fábula, cuanto se dijo anoche y que la misma razón hay para los pesimismo de Cuba que para los optimismos.

Nada de Cuba

Hoy no ha recibido el gobierno nada de la

guerra de Cuba según nos han dicho al salir de Palacio los Sres. Moret y Xiquena.

Cumplimientos

Para cumplimentar a la reina han estado hoy en Palacio los generales Hidalgo, Segura y Palacios.

La entrevista del segundo de estos generales con S. M. ha durado bastante rato, lo que no es de extrañar si se tiene en cuenta que el general Segura habrá estado enterando a la soberana del estado de la guerra en la gran antilla.

Azcárraga a Valencia

Esta noche marchará a Valencia el general Azcárraga con su familia.

A despedir al ex-presidente del consejo de ministros del último gobierno conservador bajarán a la estación del mediodía la junta directiva del círculo del partido y la plana mayor de los llamados de la Unión conservadora.

De Palma

FALLECIMIENTO

Telegrafían de Palma de Mallorca que ha fallecido el caracterizado carlista señor Cortezá que se presentaba candidato a la diputación a cortes por uno de los distritos de las Baleares.

El Sr. Cortezá estaba emparentado con la aristocracia palmerana y su muerte ha sido sentidísima siendo un rudo golpe para el carlismo balear.

De Bilbao

UN BUEN RASGO

Dicen de Bilbao que un capitalista de aquella población prestó 90.000 duros para la construcción de un Hospital y ahora ha renunciado al capital y a sus intereses.

En Bilbao se elogia en gran manera este rasgo del rico capitalista en cuestión.

Los estudiantes

SIGUEN LAS PROTESTAS

Telegramas de Zaragoza dan cuenta de que en aquella capital han celebrado hoy los estudiantes de todas las facultades una manifestación de protesta contra «El Progreso» de esta corte; muy espléndida en incidentes.

También los estudiantes de Sevilla han celebrado hoy una manifestación contra el indicado periódico.

¿Qué se hace?

Los elementos prudentes de todos los partidos van ya cansándose del espectáculo que se está dando y dirigen agrías censuras al gobierno porque no ha puesto fin satisfactorio a la querrela entre los estudiantes y «El Progreso».

En las Salesas

VISTA DE UNA CAUSA

Hoy se han visto en las Salesas la causa llamada del testamento falso.

Murmuraciones

En los círculos políticos y militares se habla con cierto recelo de la paz de Filipinas, suponiendo que aún queda mucho que hacer en el archipiélago filipino.

Retraimiento

Gana bastante terreno entre los republicanos la idea del retraimiento electoral.

A los tribunales

El doctor Moliner, tiene el propósito de llevar a los tribunales a los periódicos que han dicho que estaba loco.

Sin noticias

Hay absoluta carencia de noticias. De Cuba como antes he dicho no hay nada absolutamente, pero esta tarde no se hablaba de la guerra con el pesimismo que se hablaba anoche y que telegrafiamos a provincias.

MENCHETA.

Solución de la charada de ayer.

PAPELITO

Imp. de «El Regional



NÚMERO SUELTO  
5  
CÉNTIMOS

# El Regional de Castellón

NÚMERO SUELTO  
5  
CÉNTIMOS

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta.—Vallada de Arriba, número 26

Director: Don Enrique Ferrando Mas

Administrador: Don Miguel Armengot Rubio

● Precios de Suscripción: ● En Castellón: un mes, UNA PESETA ● En la Provincia, Trimestre, TRES ● En el Extranjero, un año, DOCE ●

ANUNCIOS.....

En la 1.ª Plana. Una peseta línea ordinaria.  
En la 2.ª y 3.ª 0.25 céntimos de pta. ídem id.  
En la 4.ª Plana: Precios convencionales íd.

Esquelas mortuorias

En la 1.ª Plana, 6 pesetas, columna ordinaria  
En la 2.ª y 3.ª Plana, 4 pesetas, ídem ídem  
En la 4.ª Plana, 2 pesetas, ídem ídem.

REMITIDOS A 0.25 PESETAS LINEA

## JAIMÉ BLANCH

### VENTA DE GUANOS Y PRIMERAS MATERIAS

SUCURSALES EN MURCIA, VALENCIA, BURRIANA Y VILLARREAL

Sulfato de amoniaco, nitrato de sosa, clorato de potasa, superfosfatos de cal inglesa y francesa, sulfato de hierro

FÁBRICA Y ALMACENES: Llano de San Francisco, carretera de Villarreal

### ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago e intestinos  
De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estómago e intestinos el único que positivamente «cura» es nuestro «Elixir Estomacal»; hace desaparecer en pocas días el dolor de estómago, ardores, acedías, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., etc., curando la úlcera del estómago, las dispepsias, gastralgias, y catarro intestinal; favorece la secreción del jugo gástrico, normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho ó diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.  
Precio de la botella, 5 PESETAS en las principales farmacias de España.  
En Madrid, Serrano, 30; farmacia de Saiz de Carlos.—En Barcelona, Dr. Andren, Uriach y Compañía y principales boticas.—En Castellón, Farmacia de Gironés.

TALLER DE HOJALATERÍA

— DE —  
JOSÉ DOLZ (a) COLERA

Tubos de goma y latón.—Construcción y colocación de cañerías para gas y aguas potables.—Colocación de cristales.—Bombas y canalones de zinc.—Plomos y telas metálicas.

Empedrado, 7.—CASTELLÓN

## JUAN ANTON

DORADOR Y PINTOR DE ESCULTURA

ENMEDIO 9  
CASTELLÓN

Construcción de retablos y andas; candeleros y sacras de todos gustos y tamaños; grande y variado surtido en molduras para marcos, dorados, negro é imitación a maderas; estampas y cromos de todas clases.

Deposito de cristal

Sin competencia en esta plaza en precios y en surtido

### Almacén de Maderas y serrería mecánica

DE MIGUEL SERRANO

Maderas de América, Rusia, Canadá, Suecia, Noruega, Austria, etc. etc. — Completo surtido para construcciones, artes e industrias pino rojo blanco, Movila, pino del país cedro, nogal, haya, álamo, encina en radios y en curvas para construcción de carros.

Oficinas y depósito: PASADU DE REVALTA, Tortosa número 50

### PASTILLAS FONT

CLORO-BORO-SÓDICAS A LA COCAINA Y AL MENTOL  
Recomendadas por la clase médica para la curación de la tos faríngea, ronquera, afonía y en general toda inflamación de la garganta.

EMULSIÓN FONT  
DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFOS DE CAL Y DE SODA  
REMEDIO para enfermedades del pulmón, bronquios y debilidad

DE VENTA  
Farmacia del Autor, Enmedio, 18 — CASTELLÓN  
— Y PRINCIPALES FARMACIAS —

### SOMBRERERÍA "LA FRANCESA"

— DE —  
JOSÉ MARÍA RAMÓN

Sombreros para todas las clases de la sociedad desde 2 pesetas adelante. Completo surtido en sombreros de cura, como también en bonetes y solideos. Precios económicos en imper de copa y flexibles y gorras de última novedad.

ENMEDIO 58 CASTELLÓN ENMEDIO 58  
FRENTE A LA CASA SINGER

PARA ABONO DE TODAS LAS COSECHAS Y CULTIVOS

— LA —  
ESCORIA THOMAS

Garantizada para

Estable al extranjero

Es el Abono fosfatado más económico, más eficaz y más duradero

Producción anual de un millón de toneladas

EMBARSE EN EL PLOMO LA MARCA ESTRELLA Y LA INDICACIÓN DE LA GRADUACIÓN EN LOS SACOS.

VENTA AL POR MAYOR

D. Otto Medem, Valencia.

CASTELLÓN DIAGONAL 10

Con abono

NUMERO SU  
5  
CÉNTIMO

LOC  
AL INSIGNE PA  
D. Vic

Cinco años, rian los antig hoy á contar dejó de existir patriarca de ciendo su fren flejo de la luz que exhala su tar sus precios El inocente bautismal de ma del Maestr conmemoració año 1819; la h los primeros demostró su te nitaria; el hijo sus padres; el no; el modesto el trabajo con leroso guerril pendencia y d el padre digno en héroe de la ya dicha vertic de batalla; el que procurand criticó el propi siglo de const penalidades al militar y polít dor y propagar nalista de la m tellón y su pro con el noble ej su memoria, n continuidad de mismo magnífic